

«Los pueblos indígenas son clave para la lucha contra el cambio climático» - Mediterráneo - 11/07/2021

NÚRIA REGUART Premio Brunet Tesis Doctorales a los Derechos Humanos

DAVID RAMÍREZ
dramirez@mediterraneo.es | periodico.com
CASTELLÓN

La tesis *Los pueblos indígenas y la protección de sus convicciones religiosas ante conflictos de acaparamientos de tierras y aguas* ha sido galardonada con el premio Brunet Tesis Doctorales a los Derechos Humanos y la Cooperación al Desarrollo 2020, otorgado por la Fundación Jaime Brunet, con sede en la Universidad Pública de Navarra. Su autora, Núria Reguart, es docente en la Universitat Jaume I y la primera en haber realizado una tesis enteramente *on line* en la UJI y que además ha tenido mención internacional y calificación *cum laude* por el Tribunal presidido por el prestigioso profesor Javier Martínez-Torrón, catedrático de la Universidad Complutense de Madrid.

– Su tesis ha sido galardonada con el prestigioso Premio Brunet Tesis Doctorales a los Derechos Humanos y la Cooperación al Desarrollo 2020, ¿casi nada, ¿no?

– Así es, un gran honor para mí y para mi directora de tesis, la doctora Victoria Camarero. Representa un prestigioso reconocimiento a toda la labor que hemos ido desarrollando en los últimos años y que ha tenido como resultado una tesis doctoral original y novedosa cuyo objeto de estudio amplía el ámbito de conocimiento de la disciplina en que se inserta, al vincular estrechamente el derecho de libertad religiosa de los pueblos indígenas con sus territorios ancestrales y abordar, de un modo exhaustivo, los retos actuales que enfrenta la garantía efectiva de su ejercicio.

– ¿Cuál era el objetivo de la investigación?

– El principal objetivo de la tesis radica en reafirmar la singularidad del derecho de libertad religiosa de los pueblos indígenas, que se ve irremediablemente violado en los conflictos de acaparamientos de tierras y aguas que amenazan la integridad de sus territorios tradicionales y su propia supervivencia física y cultural.

– El tema del que habla es de candente actualidad. ¿Cuáles son las dimensiones de la problemática que trata?

– Sin lugar a dudas. Más de 370 millones de personas que residen en alrededor de 90 países distribuidos por todas las regiones del mundo se autoidentifican como indígenas. En conjunto, ocupan un cuarto de la superficie terrestre total y protegen cerca del 80 por ciento de la biodiversidad mundial existente. Pese a que pueden parecer, a primera vista, realidades muy lejanas, también en Europa habitan pueblos indígenas y no podemos olvidar que España ha ratificado el único instrumento jurídico vinculante adoptado hasta la fecha, el Convenio núm. 169 de la OIT, y muy recientemente se ha presentado una Proposición no de Ley en el Congreso de los Diputados sobre la

«Los pueblos indígenas son clave para la lucha contra el cambio climático»



Núria Reguart posa junto a su tesis doctoral que expuso de manera 'on line' en la Universitat Jaume I.

promoción de los derechos humanos de los pueblos indígenas desde la cooperación española.

– ¿Qué se propuso cuando empezó el proyecto? ¿Pensaba que podía llegar tan lejos?

– Empecé poco después de terminar mis estudios de grado y máster en la Universitat Jaume I. Había estado colaborando con el Área de Derecho eclesiástico del Estado durante la carrera a través de varias becas, aunque jamás me había planteado la idea de iniciarme en la vida académica. Una conversación con la profesora Victoria Camarero en mis últimos meses de máster me hizo cuestionar



«Cuando defiendes una tesis 'on line' te das cuenta de la importancia de las expresiones faciales»

me si quizá estaba cerrando la puerta a algo que podría ser apasionante. No puedo estar más agradecida a su ofrecimiento, ya que he podido descubrir que tanto la investigación como la docencia universitaria son dos pasiones para mí a las que pretendo dedicar mi trayectoria profesional.

– Ha sido la primera tesis presentada íntegramente 'on line' en la UJI, ¿cambió mucho su expectativa al tener que ser a distancia?

– Como es lógico, muchos fueron los aspectos que tuvieron que adaptarse a la modalidad *on line*. Entre ellos, el que más pesar me causó fue el hecho de no poder

verme acompañada físicamente por todos aquellos que hubiesen querido hacerlo, en un día tan especial que, como tanto me ha repetido mi directora, representa el acto más importante de mi carrera académica. No obstante, una de las conclusiones que extrajimos fue que todos ganamos en expresividad, por cuanto, a diferencia de lo que ocurre en un acto convencional, en el que la voz cobra el mayor protagonismo, en esta defensa virtual también nuestras expresiones faciales atrajeron el foco de atención. Ello contribuyó a que, en mi caso, el mensaje que pretendía transmitir pudiera llegar de una forma mucho más directa a los miembros del Tribunal y al resto de asistentes.

– Hace especial hincapié en la libertad religiosa de los pueblos indígenas y la lucha contra el cambio climático, ¿qué quiere reflejar?

– Los pueblos indígenas son agentes cruciales de cambio en aras de la conservación de la biodiversidad y de la lucha contra el cambio climático debido, principalmente, a los principios de desarrollo sostenible y economía ecológica por los que se rigen y al conocimiento ecológico tradicional que han ido recopilando de generación en generación desde tiempos inmemoriales. En este sentido, tienen una función clave a la hora de desempeñar las creencias religiosas de los pueblos en sus modos de vivir y de actuar, para abanderar la lucha por sus derechos.

– Habla del bienestar del planeta, ¿qué futuro le augura?

– No soy quién para augurar un futuro, más o menos prometedor, para el bienestar del planeta. Lo que sí que estoy segura es que vamos a necesitar trabajar codo con codo con los pueblos indígenas, que están ya sintiendo, en primera persona, los efectos devastadores del cambio climático y aportando soluciones creativas para tratar de mitigarlo y adaptarse a él, aprovechándose para ello de sus extensos conocimientos tradicionales. Esta forma de conocimiento ya se reconoce como una fuente fiable y de relevancia por parte de la comunidad científica y, paralelamente, está encontrando una mayor protección internacional a través de instrumentos jurídicos de diversa índole.

– Más allá de los grandes reconocimientos, ¿con qué se quedaría de todo este tiempo que le ha llevado realizar la tesis?

– Sin duda, me quedaría con el crecimiento a nivel personal que he experimentado a lo largo de estos años y en la actualidad. Realizar una tesis representa mucho más que un mero logro académico y me he podido dar cuenta de que te transforma en una mejor versión de ti mismo. Además, me he sentido muy arropada en todo momento y fueron muchísimos los compañeros, familiares y amigos que me transmitieron sus buenos deseos y felicitaciones. =